

# AMBITION ET VIGILANCE



© CESE  
**Marcel Grignard,**  
*président de*  
*Confrontations Europe*

**R**efondation tant souhaitée du projet européen ou poursuite d'un repli conduisant au délitement ? Tout est possible tant les événements récents décrivent des trajectoires divergentes. Dans un long discours, le 26 septembre dernier, le président français propose une Europe qui permettrait d'affronter les défis auxquels citoyens européens et du monde sont confrontés. Deux jours plus tôt, les élections en Allemagne avaient acté le recul des partis au pouvoir depuis des décennies et consacré la montée de l'AfD, parti anti-européen et xénophobe. En dépit d'une grande stabilité, l'Allemagne n'est donc pas épargnée par la crise du politique qui, à des degrés divers, touche toute l'Europe. En Autriche, l'extrême droite s'est renforcée, à l'occasion des élections législatives du

15 octobre. L'affrontement entre indépendantistes catalans et gouvernement espagnol, fracture menaçante au sein d'un des grands pays de l'Union européenne, illustre la difficulté de conjuguer avenir des territoires et destin commun reconnaissant les différences.

Le discours d'Emmanuel Macron trace des perspectives et aborde l'essentiel des sujets qui préoccupent les citoyens et questionnent l'avenir de l'Europe. Quelques semaines plus tôt, le président Juncker a émis des propositions visant le même objectif. Au total, les deux dirigeants mettent sur la table de nombreuses propositions, les unes précises, d'autres peu abouties. Pas toutes à même de résoudre les problèmes auxquels elles sont censées faire face. Mais l'essentiel est bien là : enfin, des dirigeants prennent à bras-le-corps l'enjeu de la refondation de l'Union européenne, et leurs propositions invitent au débat. Un débat qui doit permettre de lever les ambiguïtés, de définir des priorités, de formaliser des compromis qui rassemblent l'ensemble des Européens.

Il va falloir que les chefs d'État trouvent les voies de l'intérêt commun compatible avec les situations nationales sans oublier les citoyens en cours de route. Exercice compliqué tant le doute et la défiance sont installés, tant les intérêts et les préférences nationales sont hétérogènes.

La période qui s'ouvre mobilise toute notre énergie et notre vigilance, bienveillante et critique en même temps ; rien ne garantit les résultats, mais il faut réunir les conditions pour ne pas faire de cette opportunité une occasion gâchée.

Faire l'effort de mieux connaître et comprendre les autres Européens est un impératif. L'union dans la diversité est une très belle devise. La mettre en œuvre, c'est s'obliger à ne pas projeter nos solutions nationales sur des réalités qui leur sont étrangères, facteur de divisions entre Européens.

Or, l'unité et la solidarité des Européens doivent être le fil conducteur d'une refondation destinée à redonner sens aux valeurs du projet initial de la construction européenne. Cela se vérifiera dans la clarté sur les objectifs de long terme. Cela se vérifiera surtout dans la précision des étapes de mise en œuvre et dans la cohérence d'une approche globale. Ainsi, dialoguer avec les pays d'Europe centrale pour régler le problème des travailleurs détachés tout en faisant de la zone euro, dont ils ne sont pas encore membres, le sanctuaire des enjeux économiques n'aurait pas de sens. Une refondation ambitieuse de l'Europe est une tâche de long terme, succession de petits pas consolidant chaque fois la solidarité des Européens. Et requiert une réelle exigence mariant vision de long terme et attachement à dépasser les divisions trop nombreuses, sans en provoquer de nouvelles.

## ► LIBRES PROPOS

- p. 4** Refonder l'Europe : oui, enfin ! mais comment ? par Philippe Herzog
- p. 6** Brexit : l'illusion d'un accord de transition sur-mesure, par Roger Liddle
- p. 8** L'Allemagne dans la « normalité » européenne... par Frank Baasner
- p. 9** Pologne : vers la « déseuropéanisation » ? par Piotr Buras

## ► EUROPE : 28 – 1

- p. 10** Pour un budget européen de notre temps, par Hervé Jouanjean et Carole Ulmer
- p. 11** Budget : opter pour la voie du « faire plus ensemble », par Jean Arthuis
- p. 12** À l'horizon 2025, quelles préférences sociales européennes ? par Anne Macey
- p. 13** Un pacte européen pour les compétences : le Fonds Spinelli, par Vincent Aussilloux
- p. 14** Numérique : une économie de la donnée libérée ? par Carole Ulmer
- p. 15** Pour une politique européenne ambitieuse de la data, par Célia Zolynski
- p. 16** Transition énergétique : attention au déficit démocratique, par Michel Cruciani
- p. 17** Gouvernance de l'union de l'énergie : un équilibre fragile, par Morgane Goret-Le Guen
- p. 18** Union de l'énergie : « assurer une gouvernance équilibrée », par Michel Matheu

## ► INVESTISSEMENT DE LONG TERME

- p. 19** Une Union bancaire plus que jamais pertinente, par Silvia Merler
- p. 20** Zone euro : la reprise économique peut-elle être menacée ? par Patrick Artus
- p. 22** Union des marchés de capitaux : place aux citoyens, par Bernard Delbecq
- p. 23** Les trois règles de base pour bien investir à long terme, par Vincent Piron

## ► MIGRATIONS

- p. 24** 2011-2017 : d'une crise migratoire à l'autre, par Corinne Balleix
- p. 26** Migrations : l'Europe choisit la sécurité, par Clotilde Warin

## ► EUROPE ET DÉMOCRATIE

- p. 28** Conventions démocratiques et territoires, par Marcel Grignard
- p. 30** Appel en faveur des conventions démocratiques

## ► VIE DE L'ASSOCIATION

- p. 31** Édouard Simon à la tête du bureau de Bruxelles, par Anne Macey
- p. 31** Merci Katarina ! par Anne Macey
- p. 31** Marie-france, une belle expertise, par Philippe Herzog

## CONFRONTATIONS EUROPE LA REVUE

Fondée par Philippe Herzog et Claude Fischer. Directeurs de la publication : Marcel Grignard et Anne Macey • Rédactrice en chef : Clotilde Warin • Iconographie : Charlotte Kerting • Comité de rédaction : Marie-France Baud, Irina Boulin-Ghica, Katarina Cirodde, Olivier Fréget, Marcel Grignard, Philippe Herzog, Hervé Jouanjean, Anne Macey, Thierry Philipponnat, Carole Ulmer, Jérôme Vignon, Clotilde Warin • Adresse : 227, bd Saint-Germain, F-75007 Paris. Tél. : 00 33 (0) 1 43 17 32 83. Fax : 00 33 (0) 1 45 56 18 86. Courriel : [confrontations@confrontations.org](mailto:confrontations@confrontations.org). Internet : [confrontations.org](http://confrontations.org) • Commission paritaire n° 0419 P 11 196. N° ISSN : 1955-7337 • Réalisation : C.A.G., Paris • Imprimeur : R.A.S. (95). Illustration de couverture : © Alain Schroeder